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1979年，25岁的什邡民主公社

榨油厂职工刘沧龙迈出了创业的第

一步，最终成就宏达集团。

数年后，在宏达集团推动的宏

达新村项目启动暨奠基仪式上，刘

沧龙说：”作为一个农民的儿子，我

一直有一个梦想。我希望，城乡全

面小康和社会和谐发展能成为新

时代发展的主题。因为在中国，农

民是我们的‘衣食父母’，农业是我

们的‘母亲产业’。没有农民的小

康，就没有整个国家的小康；没有

农业的发展，就没有整个经济的发

展；没有农村的稳定，就没有整个

社会的稳定。作为一个企业家，我

始终坚信：优秀企业的经营目标不

仅仅是实现经济效益和利润的最

大化，同时也要兼顾社会效益。”

把时间的指针拨回至 2006 年

的春天，那一年的全国两会上，刘沧

龙的提案令人多少有些意外。身为

企业家的他，未按常理提出与企业

有关的提案，而是提出了“关于将西

部四川省什邡市列为全国重点社会

主义新农村建设试点市的建议”。

他是这么说的，也是这么做

的。继捐赠800万元修建“宏达安

身工程”，解决什邡农村无房户和危

房户的住房问题之后，宏达集团与

什邡市人民政府签订协议，从2005

年起在什邡全市分10年（后缩短为

5年）出资1.1亿元资助“宏达新村”

工程建设，在改善农民居住条件的

同时，千方百计增加农民创收致富

的造血功能，促进城乡统筹发展和

乡风文明，旧宅基地退住还耕，发展

绿色农业和乡村休闲旅游，大力实

施“乡风文明十进村”配套项目，以

此推进什邡城乡一体化建设和什邡

社会健康、和谐、可持续发展。“宏达

新村”工程建设是宏达核心价值理

念的真实体现。只有建好“宏达新

村”，才能回报衣食父母，反哺母亲

产业，促进和谐发展。

据了解，十五年间，宏达集团在

抗震救灾、光彩事业、精准扶贫、公

益慈善和新农村建设中捐资总额已

达八亿多元。

作为一个农民的儿子，刘沧龙

一直有一个梦想，希望农村人也能

过上和城里人一样的日子。所以他

每年向全国两会提交的议案都会关

注“三农”、民生等议题，这些年来，

刘沧龙也见证了“三农”问题不断改

善，人民生活水平不断提高。

除了“三农”问题，最让刘沧龙

在民生问题上感到国家对自己提案

重视的，是关于社保的提案。

2007年，刘沧龙带着关于社保

的提案再次来到全国两会。

他提交的提案是《关于实施社

保“全国一卡通”的议案》。刘沧龙

认为，当时的社会保障体制给人员

流动带来了一系列局限和阻碍：如

各种社会保险费用省（市）际间的异

地缴纳不能实现，医疗费用、生育保

险费用的省（市）际间的异地结算也

不能实现，导致个人及企业办理手

续复杂，办理成本增大，甚至还会带

来个人在办理保险关系转移过程中

因保险关系不能接续而造成失损

等，给人才流动造成了结构性、制度

性的障碍，也不利于老有所依、老有

所养的社会保障体制建立。

特别是西部地区的农村劳动

力，青壮年时期在东部发达地区打

工，以自己的青春热血和健康体魄

支持了东部地区的建设和发展。老

年体弱多病回到西部地区时，自己

的社保金却无法转回西部，间接导

致西部农村劳动力返乡致贫，严重

影响他们晚年的健康和幸福，而同

时发达的东部地区却不合情理地占

有了他们的社保金。

刘沧龙的这一议案成为当年

全国两会期间的最热议题之一，引

起了极大的反响和共鸣，并获得了

有关部门的高度重视。2008 年 3

月，全国人大新闻发布会宣布，“全

国社保一卡通”的建议，经国家国

家相关部门的充分论证，已进入实

施阶段。

“十二五”期间，全国统一推进

社保一卡通，从最早10多个省实现

实时联网到2010年底发卡1亿张，

再到2014年底全国发卡8亿张，全

国社保“一卡通”稳步增长。2017

年两会召开前夕，媒体报道了从国

家人社部传来的好消息：到2017年

底，社保卡将可跨地区、跨业务直

接办理个人的各项人力资源和社

会保障事务，基本实现全国社保一

卡通。

随后的几年间，刘沧龙还陆续

提出了《关于四川地震灾区多渠道

创造就业机会、扶持中小企业避免

倒闭裁员的建议》、《关于巩固和提

升四川地震灾区对口援建成果的

建议》、《关于让农村留守儿童健康

成长的建议》、《关于采取“免二减

三”税收政策鼓励以创业带动就业

的建议》、《关于鼓励全民创业、以

创业带动就业和促进素质就业的

议案》、《关于加强磷石膏综合利用

与环境保护的提案》、《关于提高我

国汽柴油质量标准的提案》、《关于

全面实施市场准入制度确保农产

品质量安全的提案》、《关于进一步

完善养老体系建设的提案》等提案

议案，涵盖民生多个领域。

在2011年全国两会期间的《新

闻联播》里，刘沧龙的有关发言被

进行了报道。作为一名草根出身

的企业家，始终牢记民生百姓，这

种朴素而又真挚的感情感染着他

身边的人和企业家圈子的朋友。

他获得的中国十大慈善家、中国最

佳社会责任奖的称号在业内人看

来，实至名归。

在担任全国人大代表、全国政

协委员的十多年间，刘沧龙和他所

率领的宏达集团，经历了A股上市、

多元化投资、国际化发展的辉煌，

也经历了汶川特大地震和全球金

融危机的双重冲击。面对如此困

境，刘沧龙组织全体干部员工，不

等不靠、担当责任、坚定信心、团结

拼搏，严格履行了在汶川地震冲击

中的公开承诺：“不减产、不停产、

不裁员、不减薪、不欠薪”的“五不”

社会责任，并于2010年9月基本完

成灾后重建工作，兑现了他在地震

中许下的“还世界一个崭新宏达”

的铮铮誓言。

在经历自然灾难和困境之后，

2010年开始，刘沧龙启动了企业“二

次创业”的引擎，在这场触及思想、

理念、意识和行动的企业大变革中，

宏达获得了重生。

应对宏观经济低迷和经济下

行压力，宏达集团董事局提出了

“十三五”期间的总体工作思路：以

做强做精、规范化、可持续发展战

略为引领，以转型升级、创新发展

为突破口，以实业振兴、产融结合

为强大动力，以党群纪检保障、公

司治理完善、制度流程优化、人才

森林培育、企业文化再造和社会责

任担当为有力支撑，力争在“十三

五”期间全面实现“1115 发展目

标”：努力把宏达集团打造成一个

管理资产超过一万亿、营销规模超

过一千亿、利润超过一百亿、纳税

超过五十亿的现代化、国际化财

团。

天下兴亡，匹夫有责。刘沧龙

以一颗草根之心践行着产业报国的

梦想。

（上接第三十九版）
另据不完全统计，目前

向企业征收行政性收费的

部门有20多个，收费项目达

60 多项。目前虚拟经济资

本利润率为 22%，房地产为

28%，而实体经济利润率太

低，“工业企业”仅为 5%。

刘沧龙表示，与虚拟经济相

比，大部分实体工业企业投

资大、效益低是不争的事

实。

因此，实体经济逐步转

向房地产、金融投资、担保

贷款等虚拟经济领域，实体

经济“空心化”现象较为普

遍和突出。而那些仍然在

实体经济领域坚守的企业，

投资积极性受创，等待观望

情绪严重。大部分企业家

对实体经济发展信心不足。

他建议：国家应出台配

套的税收政策和金融支持

政策，进一步扩大实体经济

企业可抵扣进项税范围，为

实体经济企业实实在在地

减轻负担、排忧解难；其次，

引导银行信贷实行差别化

利率支持实体经济企业，特

别是制造业的发展，建议将

实体经济企业的融资利率，

按人民银行总行规定的基

准利率下浮10%支持实体经

济制造行业。

此前，根据刘沧龙的调

研，民间融资和当时的小额

贷款公司都不利于企业发

展。因为它的融资成本过

高，风控、贷前、贷后怎么管

理都是问题，如果成本覆盖

不了，它就只能放高利贷，

这样的钱拿到民间，实际就

是无形之中给小微企业增

加了融资成本。“应该大量

设立商业银行，让它们来

做。可以借鉴西方发达国

家的成熟经验，充分发挥商

业银行精细化管理、运作的

优势，降低融资成本和风

险。”刘沧龙说。

据了解，我国商业银行

对中小企业贷款拒绝率高

达 50%以上。仅有 15%中小

企业能从银行借到钱，超过

半数依赖民间借贷。

“民营企业，尤其是小微

企业要实现粗放扩张向集约

发展转型升级，由低端制造

向高端制造转型升级，民营

银行能拓宽它们的融资途

径，帮助它们渡过难关，支持

中国经济的持续发展。”刘沧

龙在接受《中国企业报》记者

采访时说。

让刘沧龙备受鼓舞的

是，这些年来，他的提案议案

得到了国家有关部门的重视

和回复，进一步推动了金融

为实体经济服务的力度。

兼顾经济效益与社会效益

践行产业报国梦想 为实体经济呐喊十五年

全国政协委员、四川宏达集团董事局主席刘沧龙：

宏达新村


